



**Mi Universidad**

## **Controles de lectura**

*Carlos Javier Méndez López*

*Parcial IV*

*Antropóloga medica I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina humana*

*Primer semestre grupo C*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de diciembre del 2023*

ofuerrif  
Carlos Méndez

# SINDROMES FILIALES

Esto puede dar a entender que el enfermo sufre la pérdida del alma o bien queda debilitado y puede padecer otros procesos morbosos.

La alta peligrosidad hace necesaria una pronta y efectiva atención, la cual se basa en diversos procedimientos terapéuticos, en los que contemplan limpiezas, sanjurados, baños, masajes y complicadas ceremonias, además de la administración de preparados herbolarios por vía oral e, inclusive, por vía central.

En México se le llama en forma genérica susto o espanto, pero, de acuerdo con la causa inmediata que lo provocó, se habla de espanto de sueño, espanto de agua, existe una serie muy amplia de acontecimientos que pueden provocar su aparición; la mayoría de ellos son comunes a todas las regiones, otros guardan particularidades propias de determinadas zonas.

Hay varios grupos además de los totonacos Veracruzanos y mazatecos oaxaqueños.

En un análisis bibliográfico sobre el tema, Aguilar y Camacho encuentran reportados ciento veinticuatro planes medicinales utilizados en las diferentes regiones del

# ASPECTO ANTROPOLÓGICO DE LA RELACIÓN MÉDICO PACIENTE

En la historia de la Medicina, también podemos rastrear y encontrar dictonios respecto a la visión del hombre-enfermo. Conocida es la contraposición entre la visión hipocrática y la galénica.

En la primera el objeto de estudio era el hombre en su totalidad; planteo una teoría de los humores (de personalidad) y de la reacción global ante la enfermedad. Su atención estaba centrada en el sujeto enfermo, en el estar enfermo.

En la segunda la enfermedad aparece como un fenómeno autónomo de afectación corporal y con una terapéutica concreta. Su foco estaba en tener una enfermedad. Es obvio que fue esta última la que se impuso y condujo al desarrollo de la Medicina moderna, y dejó a un lado el modelo cosmogónico, universal y ecológico de la antigüedad.

Esta visión galénica dio lugar a una atomización de la realidad: del ser humano como totalidad hemos pasado al órgano, a la célula y a sus componentes bioquímicos, lo que ha dado lugar a una falsa dictonia entre lo físico y lo psíquico.

# LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA APLICADA A LA SALUD PÚBLICA

Los abordajes antropológicos en salud pública, a pesar de no contar aún con la suficiente extensión, se basan sobre todo en la necesidad de interpretar la relación del proceso Salud-enfermedad-atención, con la cultura y la sociedad.

En sus inicios, la antropología defendía el interés hacia el conocimiento de lugares, épocas, culturas y sociedades consideradas distintas. La necesidad por conocer mejor al otro y su otredad, era apasionante por sí misma, pero sobre todo contribuyó a la mejor comprensión de nuestra propia condición humana. Esta primera restricción del objeto de estudio de la antropología, condujo a no pocas limitaciones posteriores hasta llegar al estudio de las culturas contemporáneas.

Las Ciencias de la Salud y la Salud Pública. Es el debate contemporáneo sobre si es la salud pública una disciplina científica, o un campo transdisciplinar, a la vez que discute sobre la pertinencia de usar el término Ciencias de la Salud para hacer referencia a las ciencias que abordan los temas de

## "Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias Mexicanas"

La familia es un sistema vivo en constante y desarrollo, ya sea por el contexto o bien por los individuos que la conforman, donde las personas nacen, crecen, se reproducen y mueren, pero a su paso van dejando huellas marcadas en la interacción con otros, las costumbres, los hábitos, las reglas, los vicios, se van transmitiendo de generación en generación.

La familia mexicana: El contexto social determina no sólo la estructura familiar sino también las relaciones familiares y hasta las relaciones de parentela. De acuerdo con el INEGI los cambios demográficos, económicos, sociales y culturales ocurridos en México durante las últimas décadas, han influido en la evolución y composición de las familias, lo que invita a reflexionar sobre su situación actual, es decir, sobre la nueva familia mexicana a la que cualquier campo de estudio se enfrenta.

No obstante, las relaciones familiares mexicanas se han visto notoriamente afectadas por una serie de cambios debido, entre otros elementos, al incremento en el índice de divorcios y la proliferación de las familias reconstruidas, el incremento de las relaciones

## Bibliografía:

1.

Iturbide Pardinás, Inés A. (s/f). Enfermedades tradicionales culturales (susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, concepto de la dualidad frío-caliente). UAMEX

[http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768\\_1.pdf?sequence=1](http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768_1.pdf?sequence=1)

Peretti. (2010). Las enfermedades culturales, las etnias psiquiátricas y los terapeutas tradicionales de Guatemala. REDALI.

<https://www.redalyc.org/pdf/148/14815618002.pdf>

2.

Alonso B, Díaz A, Garzón C, Camacho F, Estella G, Sedín R, Camino S. (2005). Aspectos histórico-antropológicos de la relación médico-paciente. Habilidades en salud mental.

[http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista\\_70/pdf/31\\_36.pdf](http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf)

3.

Díaz Z, Aguilar T, Linares X. (2015). La antropología médica aplicada a la salud pública. SCIELO.

[http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0864-34662015000400009](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000400009)

4.

Montalvo J, Espinosa M, Pérez A. (2013). Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas. PEPSIC.

UNIVERSIDAD DEL SURESTE 8

[http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=SI405-339X2013000100007](http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=SI405-339X2013000100007)